

Reporte de Coyuntura

25 de febrero de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 2,080,824 Covid-19 Muertes: 51,524

Cómo será la vuelta a clases en la provincia de Buenos Aires

El Gobierno bonaerense oficializó el protocolo para la vuelta a las clases presenciales en los casi 16 mil establecimientos educativos de la provincia de Buenos Aires con vistas al inicio del ciclo lectivo que comienza el próximo lunes para el nivel inicial y primario.

Se trata de una actualización del Plan Jurisdiccional para un Regreso Seguro a las Clases presenciales que se realizó considerando los acuerdos alcanzados por el Consejo Federal de Educación, los aprendizajes obtenidos en las experiencias de presencialidad desarrolladas el año pasado y las nuevas evidencias en el país y a nivel internacional en la materia.

El protocolo establece pautas obligatorias y orientativas para la organización institucional y pedagógica de los establecimientos educativos de todos los niveles y modalidades de enseñanza de la provincia de Buenos Aires, tanto de gestión estatal como privada.

Prevé que dichas pautas deben ser implementadas según las características de las regiones educativas, de los distritos y de cada

establecimiento escolar, con el objetivo de garantizar la máxima presencialidad posible, siempre en el marco de una política de cuidado para toda la comunidad educativa, en el marco de la pandemia de coronavirus.

https://www.telam.com.ar/notas/202102/545552-gobierno-bonaerense-oficializo-el-protocolo-para-la-vuelta-a-clases-presenciales.html

Bolivia

Covid-19 Casos: 244,380 Covid-19 Muertes: 11,508

Bolivia inició la vacunación a sus ciudadanos

Enfermos de cáncer y con insuficiencia renal recibieron este jueves las primeras dosis de la vacuna de la farmacéutica china Sinopharm, en el inicio de la campaña de inmunización masiva contra el coronavirus en Bolivia, según reportó la televisión estatal.

"Poco a poco y gradualmente iremos llegando y alcanzando a cada uno de los bolivianos; nos hemos empeñado en resolver el problema de la pandemia de manera estructural", dijo el presidente Luis Arce en el lanzamiento de la fase masiva de la campaña de vacunación realizado en la ciudad oriental de Santa Cruz.

El Gobierno aplica desde este jueves medio millón de dosis de vacunas de Sinopharm, que recibió el día anterior y se suman a las 20.000 dosis del inmunizante ruso Sputnik V utilizadas en la fase inicial en el último mes dedicada al personal sanitario.

https://www.telam.com.ar/notas/202102/545630-bolivia-recibira-mas-dedos-millones-de-dosis-de-vacunas-antes-del-31-de-marzo.html

Brasil

Covid-19 Casos: 10,257,875 Covid-19 Muertes: 248,529

Brasil, al borde de los 250 mil muertos por Covid-19

Brasil quedó este miércoles al borde de los 250 mil muertos por Covid-19 al sumar mil 428 decesos en las últimas 24 horas, en el cuarto peor registro diario desde el inicio de la pandemia, informó este miércoles el Ministerio

de Salud.

La cartera sanitaria comentó que hasta este miércoles han muerto en Brasil por la pandemia 249 mil 957 víctimas de coronavirus.

También reportó 66 mil 588 contagios en las últimas 24 horas, para un total de 10 millones 324 mil 463 casos positivos acumulados desde que se detectó el primer infectado en el país el 26 de febrero de 2020.

Además llegó al trigésimo quinto día consecutivo en el cual se reporta un promedio diario superior a las mil defunciones.

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/24/mundo/brasil-al-borde-de-los-250-mil-muertos-por-covid-19/

Chile

Covid-19 Casos: 807,872 Covid-19 Muertes: 20,173

Gremios de apoderados y profesores reiteran pedido de que clases presenciales sean desde la fase 4

El Colegio de Profesores, junto a asociaciones de apoderados, jardines infantiles y grupos de funcionarios de la comunidad escolar reiteraron su postura de retornar a clases presenciales desde fase 4.

El Mineduc afirmó durante la semana que las condiciones están para el regreso desde la etapa de Preparación del plan Paso a Paso del Gobierno, además de hacer entrega al 100% de los establecimiento un kit sanitario para mantener de esta forma los protocolos sanitarios.

Desde el Colegio de Profesores, su presidente Carlos Díaz, reiteró el llamado a no retornar a clases presenciales dado que las medidas sanitarias no están presentes para el retorno seguro, haciendo hincapié en que hoy, el regreso a clases sería más bien, inseguro.

Asimismo, respecto a las denuncias realizadas por apoderados en contra de establecimientos que obligan a asistir de forma presencial y que su modalidad "online" sería entregar guías de apoyo para trabajo independiente.

https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2021/02/25/gremios-deapoderados-y-profesores-reiteran-pedido-de-que-clases-presenciales-seandesde-la-fase-4.shtml

Colombia

Covid-19 Casos: 2,233,589

Covid-19 Muertes: 59,118

Violencia en Colombia: "La situación es bastante difícil", denuncia líder campesina ante la ONU

Este jueves 25 de febrero, Martínez, presidenta de la Federación Nacional Sindical Unitaria Agropecuaria (Fensuagro) de Colombia —miembro de La Vía Campesina— intervendrá ante la reunión plenaria del 46° período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas.

¿Qué denuncia?

Las continuas amenazas selectivas contra defensoras y defensores de la tierra y los territorios.

"Nosotros tenemos compañeros y compañeras de la Federación amenazados en los territorios", advirtió Martínez. "En mi caso recibí una amenaza por parte de las <u>Águilas Negras, un grupo paramilitar</u>, el año pasado, donde no solamente me amenazan a mí, sino que también amenazan a mi familia", contó la lideresa campesina.

Según información de La Vía Campesina, Colombia vive momentos críticos. Desde 2016 al menos 1.139 líderes y lideresas sociales fueron asesinadas, sumado a torturas y desapariciones forzadas.

https://mundo.sputniknews.com/20210225/violencia-en-colombia-lasituacion-es-bastante-dificil-denuncia-lider-campesina-ante-la-onu-1109190448.html

Costa Rica

Covid-19 Casos: 203,097 Covid-19 Muertes: 2,785

BCIE aprueba crédito por \$80 millones a Costa Rica para compra de vacunas contra COVID-19

El Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) aprobó este miércoles un préstamo por \$80 millones para que Costa Rica adquiera nuevas dosis de la vacuna contra la COVID-19.

Según dio a conocer la entidad, los fondos permitirán costear dosis para, aproximadamente, 3.7 millones de habitantes, lo que alcanzaría para cubrir

a un del 72% de la población meta establecida por Gobierno. «El financiamiento busca garantizar una vida sana y promover el bienestar para la población de todas las edades, y asegurar así el desarrollo sostenible combatiendo la epidemia COVID-19. Con esto, el BCIE se convierte en el primer banco multilateral en aprobar un financiamiento para este fin en la región centroamericana», dijo la institución en un comunicado de prensa.

https://semanariouniversidad.com/pais/bcie-aprueba-credito-por-80-millones-a-costa-rica-para-compra-de-vacunas-covid-19/

Cuba

Covid-19 Casos: 46,896 Covid-19 Muertes: 308

Comenzará de forma no presencial curso escolar 2021 en Universidad de Oriente

Con estrategias comunicativas que socializarán los contenidos de las asignaturas desde espacios virtuales comenzará, el venidero primero de marzo, el curso escolar 2021 en la <u>Universidad de Oriente (UO)</u>, afectado por la tensa situación epidemiológica en la provincia de Santiago de Cuba a causa de la COVID-19.

En información a la población por la televisión local, se consideró que la nueva etapa lectiva será de forma atípica en la modalidad no presencial para los continuantes de todo tipo de curso y Programas de la Educación Superior de Ciclo Corto.

Estan garantizadas las orientaciones en carpetas, guías metodológicas actualizadas y perfeccionadas, así como el diagnóstico de los colectivos por año académico y posibilidades de cada estudiante.

Gustavo Cervantes, jefe del departamento de Desarrollo de Software y Tecnología en la UO, explicó que trabajan para la enseñanza a través de una plataforma en un Entorno Virtual de Aprendizaje (EVA), que se usa desde el 2016 y admite la distribución de contenidos para los alumnos de pre y posgrado.

http://www.acn.cu/cuba/76943-comenzara-de-forma-no-presencial-curso-escolar-2021-en-universidad-de-oriente

Ecuador

Covid-19 Casos: 278,779 Covid-19 Muertes: 15,634

EE.UU. le otorga un premio a la fiscal general de Ecuador y estalla la polémica en contra de la funcionaria: ¿qué hay detrás?

El martes, mientras Ecuador estaba en alerta por los <u>amotinamientos</u> simultáneos en cuatro cárceles del país, se conoció que el Departamento de Estado de EE.UU. había galardonado con el International Anticorruption Champions Award (Premio Campeones Internacionales Anticorrupción) a la fiscal general ecuatoriana, Diana Salazar.

Se trata de un reconocimiento lanzado por el nuevo secretario de Estado, Antony Blinken, para reconocer "a las personas que han trabajado incansablemente, a menudo frente a la adversidad, para defender la transparencia, combatir la corrupción y garantizar la rendición de cuentas en sus propios países", según dijo el funcionario.

En esta oportunidad, Salazar fue reconocida junto a otras 11 personas de Guatemala, Albania, Ucrania, Irak, Filipinas, entre otros países. Según dice un comunicado del Departamento de Estado, la fiscal ecuatoriana "procesó algunos de los casos de corrupción de más alto perfil de la región andina, mejoró de manera demostrable la atmósfera anticorrupción en Ecuador y sirvió como una heroína para jueces, abogados y fiscales en toda América del Sur".

https://actualidad.rt.com/actualidad/384554-ecuador-polemicareconocimiento-eeuu-fiscal-general

El Salvador

Covid-19 Casos: 59,235 Covid-19 Muertes: 1,823

Cuatro preguntas sin contestar sobre las computadoras entregadas a estudiantes y docentes

Más allá de la discusión sobre la utilización de la entrega de computadoras a estudiantes y docentes del sector público en un momento en que el código electoral prohibe publicitar obras, el tema mantiene abiertas varias aristas, debido a la falta de claridad con que el Gobierno ha manejado el

tema ante los medios de comunicación.

La principal duda tiene que ver con los fondos usados para la compra del equipo. En el evento en que se hizo la entrega de los primeros equipos, el presidente de la república, Nayib Bukele, anunció que su Gobierno había invertido \$450 millones para la compra de los equipos.

Con esa cifra, Bukele intentó zanjar la primera versión que se había dado sobre la compra de las laptops, la cual provino de su propia ministra de Educación, Carla Hanania de Varela, quien indicó que la compra la había hecho el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Luego, se explicó que la compra sí la hizo el organismo internacional pero con fondos proveidos por El Salvador.

Sin embargo, luego el propio PNUD emitió un comunicado —también compartido por la ministra— en el que aclaraba que el lote de computadoras a entregar tenía un costo de \$13,525,049.70. A la fecha, el GOES no ha explicado porqué la cifra dada por Bukele era mayor.

https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cuatro-preguntas-sin-contestar-sobre-las-computadoras-20210225-0004.html

Guatemala

Covid-19 Casos: 172,764 Covid-19 Muertes: 6,327

Qué hay detrás de la donación de vacunas contra el coronavirus a Honduras y Guatemala por parte de Israel

La llegada de las primeras vacunas contra el coronavirus a Honduras y Guatemala está prevista para este jueves desde un destino relativamente inesperado: Israel.

El presidente hondureño, Juan Orlando Hernández, confirmó por Twitter una donación israelí de 5.000 dosis al país centroamericano, que las utilizará para la inmunización del personal de salud.

Y lo mismo hizo el gobierno de Guatemala, que en los últimos días se ha mostrado especialmente crítico con el mecanismo de distribución global de vacunas contra la covid-19 de la OMS, Covax.

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56200676

Honduras

Covid-19 Casos: 166,547 Covid-19 Muertes: 4,040

Padres imploran que instalen antenas para mejorar la conexión de internet en aldeas

Por la falta de señal, en la mayoría de caseríos aledaños a la salida al norte de Francisco Morazán, los padres de familia, preocupados por una "oleada" de deserción estudiantil, solicitan a las autoridades que les instalen antenas de señal de internet o les doten de cuadernos de trabajo para que sus hijos sigan estudiando, ya que el año anterior fue un año botado. El representante de la aldea El Guayabo, César Salvador Ramírez, expresó que, "tenemos bastante complejidad en el tema de un posible retorno a clases, porque en el área rural hay muchas personas de escasos recursos y para recibir las clases virtuales se requiere de internet y se recurre a un gasto".

"Para mantener las escuelas activas en un reinicio de clases presenciales, se nos tiene que dotar de todas las medidas de bioseguridad, con gel y mascarillas para que los niños, por lo menos el día que los maestros vengan a revisar tareas, en el campo se da el caso que a veces los padres trabajan en la tierra y pasan muy ocupados".

Salvador agregó que, "por la pandemia y las clases virtuales es un sobregasto que cargan los padres, con los pagos de internet buscando señal hasta subidos en árboles, necesitamos colaboración del Presidente porque las escuelas requieren de mucho apoyo, y en estos caseríos nosotros contribuimos a mantener con los frutos de la tierra la economía del país".

https://www.latribuna.hn/2021/02/25/padres-imploran-que-instalenantenas-para-mejorar-la-conexion-de-internet-en-aldeas/

México

Covid-19 Casos: 2,052,266 Covid-19 Muertes: 181,809

Pactan México y Argentina crear un eje que impulse intereses latinoamericanos

Los gobiernos de México y Argentina acordaron fortalecer su alianza estratégica, a fin de crear un eje que impulse los intereses latinoamericanos y hacer frente común para atender la crisis de Covid-19 y

sus efectos socioeconómicos en la etapa pospandemia, para mejorar las condiciones en ambos países y en América Latina y el Caribe en su conjunto.

Declaración conjunta

Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Alberto Fernández firmaron una declaración conjunta de 15 puntos, la cual se dio a conocer ayer, al término de la visita oficial del mandatario argentino a México, en la que también convinieron incrementar las inversiones recíprocas, así como la diversificación e intensificación del comercio bilateral.

En el documento hacen énfasis en que las misiones de observación electoral de la Organización de Estados Americanos "deben apegarse estrictamente a criterios técnicos objetivos y fortalecer las capacidades nacionales en materia electoral", con el propósito de evitar una intervención como la sucedida en Bolivia en octubre de 2019, que causó golpe de Estado y llevó a Evo Morales a dimitir.

https://www.jornada.com.mx/2021/02/25/politica/007n3pol

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,142 Covid-19 Muertes: 173

Panamá

Covid-19 Casos: 337,087 Covid-19 Muertes: 5.756

'Sí es posible regresar a las escuelas', recalcan expertos en salud

Los estudiantes panameños se preparan para cursar su segundo año escolar a distancia a causa de la covid-19, un panorama que según los expertos puede cambiar al presencial con la orientación adecuada. La Sociedad Panameña de Pediatría expresó, a inicios de este mes, lo importante que es para el desarrollo de los niños su retorno a las aulas, sobre todo ahora, debido a la situación que pasan mucho más tiempo frente a las pantallas, perdiendo el intercambio entre pares y la socialización con estos.

"La Sociedad Panameña de Pediatría considera que es impostergable el regreso a las clases de forma presencial y puede colaborar con los planes

de apertura segura en los centros educativos, brindando sugerencias basadas en evidencias, documentos y experiencias mundiales, que les garanticen seguridad a niños y adolescentes", expuso el comité provisional del retorno escolar.

Esta postura la comparte el epidemiólogo Arturo Rebollón, quien considera que una capacitación extensiva a padres y docentes es clave.

https://www.panamaamerica.com.pa/sociedad/si-es-posible-regresar-escuelas-recalcan-expertos-en-salud-1182160

Paraguay

Covid-19 Casos: 153,790 Covid-19 Muertes: 3,101

Gremios docentes anuncian movilización en el día de inicio de clases

La Unión Nacional de Educadores, Sindicato Nacional (UNE-SN) y la Federación de Educadores del Paraguay (FEP) anunció una movilización para el 2 de marzo, fecha programada para el inicio de clases. En ese sentido, los representantes de los gremios manifestaron que la protesta guarda relación con varios requerimientos, que según ellos, el Ministerio de Educación y Ciencias no cumplió para garantizar la seguridad de la comunidad educativa.

Entre los pedidos se encuentran la mayor inversión en Educación del 7% del Producto Interno Bruto (PIB), el rechazo a la modalidad presencial debido a la falta de cumplimiento de la garantía de bioseguridad y de seguridad de las estructuras edilicias.

También solicitan la declaración de emergencia educativa nacional, la previsión en cuanto a aplicación de vacunas a los docentes, la continuidad de la implementación del incremento gradual de los salarios que quedó postergada por la pandemia, la provisión de elementos tecnológicos para el desarrollo de clases, entre otros.

https://www.rdn.com.py/2021/02/24/gremios-docentes-anuncian-movilizacion-en-el-dia-de-inicio-de-clases/

Perú

Covid-19 Casos: 1,293,497 Covid-19 Muertes: 45,487

Minedu y Google formarán alianza para reforzar la educación virtual en Perú

El <u>Ministerio de Educación</u> (Minedu) y Google formarán una alianza para que estudiantes y docentes peruanos pueden utilizar plataformas digitales del popular servidor. El objetivo es fomentar la educación digital en los <u>colegios</u> públicos a nivel nacional.

Durante este mes, se suscribirá el convenio para la creación de 7 millones de cuentas con el dominio @aprendoencasa.pe en la plataforma Google Workspace for Education Fundamentals, que serán usadas por alumnos y maestros. Además, podrán acceder a Google Classroom y Google Meet para facilitar el aprendizaje remoto por la COVID-19.

El <u>Ministerio de Educación</u> indicó a Andina que Google brindará asistencia técnica a los profesores y especialistas del sector. Fernanda Montes de Oca, gerente de Ecosistemas Educativos Hispanoamérica de Google, mencionó que los estudiantes ya contarán con un perfil cuando retornen a clases el 15 de marzo.

https://larepublica.pe/sociedad/2021/02/25/minedu-y-google-formaranalianza-para-reforzar-la-educacion-virtual-en-peru/?ref=lre

República Dominicana

Covid-19 Casos: 236,883 Covid-19 Muertes: 3,066

Presidenta ADP afirma Minerd se está dejando presionar por el sector empresarial

La presidenta de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP) Xiomara Guante, expresó que el Ministerio de Educación se está dejando presionar por el sector empresarial para el retorno a clase presencial.

"Hay un chantaje y una manipulación del sector empresarial, definitivamente, y una presión muy fuerte. Ellos mañana se lavan las manos", afirmó Guante.

Asimismo indicó que la ADP estará ahí para defender a sus maestros en este plan estratégico.

"Nosotros estaremos defendiendo el sector educación. Nosotros como ADP estaremos ahí defendiendo a los maestros, no vamos a tolerar eso, agregó. De igual forma afirmó que el proceso de regreso a docencia en las escuelas públicas solo le compete a la asociación y al Minerd.

Uruguay

Covid-19 Casos: 53,973 Covid-19 Muertes: 588

Clases con "presencialidad plena" en Uruguay: ¿una meta "irreal" del Gobierno?

Uruguay reinicia las clases el 1 de marzo con el objetivo de recuperar la "presencialidad plena" en Primaria y Secundaria. Para los docentes, la meta está "lejos de la realidad" porque no hay salones ni maestros suficientes, dijo a Sputnik la dirigente sindical Elbia Pereira.

Uruguay fue uno de los primeros países latinoamericanos que en 2020 retomó las clases en sus centros educativos, gracias a un <u>sistema de clases</u> semipresencial que se apoyó en la alta penetración de internet en el pequeño país sudamericano.

Más de seis meses después de que aquel reinicio de clases, el Gobierno uruguayo se mostró optimista ante sus ciudadanos, al afirmar que el año lectivo de 2021 tendría como uno de sus objetivos primordiales restituir la "presencialidad plena" en las aulas, que durante 2020 fueron ocupadas de forma alternada por la mitad de cada grupo y con asistencia voluntaria. En una conferencia de prensa realizada el 29 de enero, el titular de la Administración Nacional de Educación Pública (ANEP), Robert Silva, explicó que para poder distribuir a los 700.000 alumnos de Primaria, Secundaria y educación técnica en salones se apelará al uso de espacios alternativos como gimnasios o laboratorios o locales externos, cedidos de forma excepcional al órgano rector de la educación uruguaya.

https://mundo.sputniknews.com/20210224/clases-con-presencialidad-plena-en-uruguay-una-meta-irreal-del-gobierno-1109183235.html

Venezuela

Covid-19 Casos: 136,986 Covid-19 Muertes: 1,325

Venezuela y Rusia fortalecen relaciones para promover el intercambio comercial bilateral

Representantes de Venezuela y Rusia fortalecieron las relaciones bilaterales para promover el intercambio comercial con los sectores productivos del país, mediante un encuentro virtual realizado como parte del Memorando de Entendimiento para el Establecimiento del Consejo Bilateral Empresarial entre el Banco de Comercio Exterior (Bancoex) y el Comité Nacional para la Cooperación Económica con los Países Latinoamericanos (CN Cepla) rusa.

La videoconferencia fue organizada por el Bancoex con el apoyo de la Embajada de Venezuela en Moscú, en la cual participaron el presidente del ente financiero, Guillermo Lara Toro; y la directora general del CN Cepla de Rusia, Tatiana Mashkova.

Las comitivas de ambas naciones discutieron sobre temas vinculados a los productos y servicios de las empresas venezolanas en el extranjero; el apoyo técnico para la realización de proyectos de inversión, así como el avance de las relaciones empresariales para el impulso de sectores económicos.

https://www.vtv.gob.ve/venezuela-rusia-fortalecen-relaciones-intercambio-comercial/



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes haciendo clic aquí.

Síganos en Twitter

Síganos en Facebook

Síganos en Instagram

